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Édito 
 

 
 

Être diacre en 2023,  
c’est quoi ? 

 

Un appel à servir  
Le diacre est un baptisé qui a 
reçu le sacrement de l’Ordre 
pour s’engager en Église, à 
l’image du Christ qui est venu 
non pour être servi mais pour 
servir (Mt 20,28) 
L’engagement du diacre se vit 
en communion avec l’évêque 
de qui il reçoit sa mission et en 
collaboration avec les prêtres et 
les laïcs. 
L’Église tout entière est appelée 
à être diaconale au service Dieu 
et des hommes 
 

Être au cœur du monde  
Les diacres permanents sont 
souvent mariés et continuent 
généralement d’exercer leur 
profession. Leur insertion au 
cœur du monde leur permet 
d’être « au seuil ». Leur mission 
confiée par l’évêque prend en 
compte leurs obligations fami-
liales et leur situation profes-
sionnelle. L’évolution de leur 
état de vie appelle à une révi-
sion de la mission. 
Si le diacre est marié, il est es-
sentiel que son épouse soit par-
tie prenante de son chemine-
ment.Elle est invitée à prendre   
part au parcours de 

discernement et de formation 
de son mari. Celui-ci ne peut 
s’engager dans cet appel parti-
culier qu’avec l’accord de son 
épouse.  
« Aux épouses et aux enfants de 
ceux qui parmi vous sont ma-
riés, je veux témoigner de mon 
respect et de mon admiration. 
L’Église leur est reconnaissante 
pour l’appui et la coopération, 
sous toutes les formes, qu’elles 
apportent à leur époux et à 
leurs pères dans leur ministère 
diaconal.  » (Cardinal Claudio 
Hummes, lettre aux diacres, 
2009).  
 

Les 3 dimensions de la mission 
du diacre  
Selon les charismes ou appels 
propres à chacun, la mission du 
diacre s’articule autour de 3 di-
mensions : 
• Le service de la charité : aller 
vers et aider, au nom de Jésus, 
les frères et sœurs confrontées 
à diverses situations de pau-
vreté, de précarité. C’est avec 
ce ministère que les diacres 
s’identifient de façon toute spé-
ciale. Nos frères et sœurs en si-
tuation de pauvreté constituent 
nos préoccupations quoti-
diennes et doivent être l’objet 
de notre infatigable sollicitude. 
• Le service de la parole : le 
diacre proclame l’Évangile, il 
peut assurer l’homélie, animer 
des catéchèses.  Durant l’ordi-
nation, le diacre reçoit l’Évan-
gile auquel il doit conformer sa 
vie à la Parole qu’il annonce au 
monde : L’évêque : « Recevez 
l’Évangile du Christ, que vous 
avez la mission d’annoncer. 
Soyez attentif à croire à la 

Parole que vous lirez, à ensei-
gner ce que vous avez cru, à 
vivre ce que vous aurez ensei-
gné. » 
• Le service de la liturgie : en as-
sistant l’Évêque ou le prêtre à 
l’autel, en baptisant, en célé-
brant des mariages, en bénis-
sant, en distribuant l’Eucharis-
tie, en animant la prière. Lors de 
l’Eucharistie, le diacre repré-
sente les absents. Il symbolise 
celles et ceux qui se sont éloi-
gnés de l’Église ou qui ne la  
connaissent pas ou qui l’ont 
quittée. La présence silencieuse 
du diacre rend présents les ab-
sents. 
Le ressourcement est essentiel 
dans la vie du diacre. Il s’engage 
à célébrer la liturgie des heures 
en union avec le peuple de 
Dieu. C’est un véritable service 
de prière. 
 

Très chers frères diacres, soyez 
heureux dans votre vocation et 
votre mission ! Si vous êtes ma-
riés, merci à vos épouses et en-
fants pour leur soutien et la col-
laboration à la mission. 

Philippe Moreel 
Délégué diocésain 
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Ma vie est comme un véhicule 
sur la route du soleil, c'est ma 
foi, mon espérance ; Avec un 
moteur : le service ; Deux roues 
motrices : services des citoyens 
et services des paroissiens. Par-
fois j'ai des difficultés à garder 
la même vitesse sur chacune de 
mes 2 roues. Ce sont les 
hommes et les femmes que je 
rencontre qui me donnent la sé-
rénité nécessaire pour garder le 
cap. Surtout que dans cette 
aventure d'une vie je ne suis pas 
seul, mais que toute une famille 
et des amis sont embarqués 
avec moi, pour quelques 
heures, un mandat ou pour la 
vie. 
Ce voyage me donne l'occasion 
de vivre les deux à la fois. Ma, 
"deux roues motrices", va être 
confrontée à d'autres façons de 
penser, de vivre ou d'espérer, 
enfin c'est ce que je me disais 
en attendant ce voyage avec 
désir. Désir de nouvelles ren-
contres, envie de découvrir les 
rouages de l'église, grande joie 
de pouvoir respirer la force du 
Saint Père. 
J'avais une appréhension du 
premier contact : quel langage 
quelle aptitude vais-je avoir !  
Beaucoup de questions qui se 
sont vite dissipées. Chacun a  
fait l'effort d'accueillir l'autre  
dans ces différences et, surtout,  

 
nous étions animés de la même  
envie de découvertes : des  
autres participants mais aussi 
des différents collaborateurs du  
pape François. C'est certain 
nous avions des moments ex-
traordinaires à vivre et en point 
d'orgue être accueilli par le 
pape François. 
Sur ce point, nous avons pu dia-
loguer avec de belles figures 
d'Église qui s'exprimaient dans 
un langage compréhensible par 
tous. Ils mettent en œuvre la  
volonté du Pape d'avoir une 
Église fraternelle avec au milieu 
du peuple de Dieu des pasteurs. 
François ne veut plus une Église 
pyramidale avec le Pape tout en 
haut et le peuple de Dieu tout 
en bas mais un peuple qui 
marche ensemble vers son salut 
avec en son sein des hommes 
qui montrent le chemin. 
C'est pour cela qu'il a mis en 
place le synode pour connaitre 
notre sentiment sur le com-
ment veut-on ou peut-on mar-
cher ensemble. Nous n'avons 
pas l'habitude de donner notre 
avis, mais nous sommes appe-
lés à donner des réponses cons-
tructives. L'Esprit Saint va nous 
aider à construire une Église qui 
avance. 
Les grandes préoccupations de 
François et de l'Église sont et 
depuis longtemps les plus  

pauvres, les personnes handica-
pées, les conflits, tous ceux qui  
souffrent dans leurs corps et 
dans leurs cœurs. Il souhaite  
que nos institutions prennent 
des mesures, fassent des lois 
qui ne dénaturent pas l'Homme 
qui est sur terre pour vivre et 
donner la vie. 
Ce voyage est riche de ren-
contres, de volonté, d'amitiés. 
Des liens forts se sont noués 
entre nous. Nous sommes dé-
sormais liés par un voyage qui 
marquera nos vies. Au-delà des 
confessions, des idées, des 
fonctions, des pouvoirs, des 
connaissances, il y a des 
hommes et des femmes qui 
sont en recherche du bonheur 
d'une paroisse, d'un village, 
d'un territoire. C'est tous en-
semble, en prenant le meilleur 
de chacun, en donnant le  
meilleur de soi-même que nous 
sommes revenus tout douce-
ment sans déchirures difficiles 
dans un bus qui pour nous a 
roulé beaucoup trop vite, ne  
nous laissant que 22 heures 
pour nous dire au revoir. Heu-
reusement des initiatives per-
sonnelles, les vœux des maires, 
la rencontre organisée par 
l'équipe diocésaine nous per-
mettent de continuer ce 
voyage. 

Jean-Michel Szafran 
Diacre permanent 

L'inoubliable voyage à Rome d'élus du diocèse 
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Rencontre nationale des 
diacres en milieux popu-
laires 
 

Le week-end du 1er mai s'est 
déroulée à Merville une ren-
contre nationale des diacres en 
milieux populaires. 
 

C'était une retrouvailles après 
une première rencontre qui 
s'était déroulée à Strasbourg, il 
y a déjà 10 ans. Beaucoup de 
participants s'en souviennent 
encore. 
 

Au cours des nombreux 
échanges, nous avons débattu 
sur le thème : « quelle espé-
rance dans le monde d'aujour-
d'hui et pour demain » , à partir 
d'une intervention d'Eugène 
Roussel, prêtre dans la région 
parisienne. 
 
Nous avons vécu de nombreux 
moments très  forts, en particu-
lier :  
- Un témoignage très poignant 
de Philippe Demesteere, prêtre 
du secours catholique engagé 
auprès des migrants à Calais qui 
a fait une grève de la faim l'an 
dernier, 
–  Une soirée débat avec Mgr 
Olivier Leborgne, évêque d'Ar-
ras, à partir de son livre »Prières 
pour les temps présents » dans 
lequel il témoigne de son res- 
senti par rapport de la messe de  
 

 

Noêl qu'il a célébrée à  Calais en 
2021 avec le Philippe De-
mesteere, 
 –  Et enfin la soirée de clôture a 
été animée par la Chorale des 
P’tits Bonheurs. Une ambiance 
formidable, tout le monde était 
debout pendant 1 heure 30. 
Chacun d'entre nous a pu réali-
ser comment cette chorale a 
changé la vie de ses membres. 
 

Le lendemain, à la fin de la 
messe de clôture, nous avons 
rendu grâce à Dieu pour ce que 
nous avons ressenti lors de 
cette soirée : 
 
Seigneur, nous te rendons grâce 
pour nos ministères qui nous ap-
pellent à aller à la rencontre des 
personnes, qui invitent à 
l'échange avec les plus petits, 
car, comme cela a été dit à 
DIACONIA : « Nul n'est trop 
pauvre pour n'avoir rien à par-
tager ». 
 

À travers ces rencontres, nous 
sommes témoins de femmes et 
d'hommes qui, par le partage et 
le dialogue, retrouvent leur di-
gnité, ce qui est pour nous une 
source d'espérance dans le 
monde d'aujourd'hui. Merci 
Seigneur. 
 

Jean-Pierre MANAC'H, 
Délégué diocésain de la  

Mission Ouvrière. 

 

 

Une nouvelle mission 
Recevoir une nouvelle mission 
de la part de l’évêque n’est pas 
rien.  
Après avoir été responsable du 
Catéchuménat pour le diocèse 
pendant quelques années, Mgr 
Dollmann m’a confié deux mis-
sions : (cf EDC n° 45 Mai 2022) 
- 1 / celle d’être référent diocé-
sain pour la réforme des struc-
tures de la conférence des 
évêques de France. Depuis plu-
sieurs mois, très souvent en vi-
sio, je retrouve d’autres réfé-
rents diocésains, en groupe de 
travail, pour réfléchir, proposer, 
étudier, échanger…en vue de 
présenter aux évêques de 
France, un scénario pour une 
transformation dans le fonc-
tionnement de la CEF. Comme 
beaucoup de provinces, un ate-
lier synergie a rassemblé pen-
dant deux jours, en décembre 
2022, nos évêques de Lille – Ar-
ras - Cambrai, avec différents 
délégués (pour Lille, c’était l’ad-
ministrateur). Cela a permis 
d’élaborer un projet provincial 
en vue du projet national. Un 
scénario, tenant compte des 
différents ateliers provinciaux, 
présenté lors de l’assemblée 
plénière de printemps à 
Lourdes (28-31 Mars) 
- 2/ celle d’être chargé de mis-
sion pour les ressources du dio-
cèse. 
Cette mission me donne de re-
joindre l’économe diocésain. 
Elle rejoint quelque peu ma vie 
professionnelle. Certains 
d’entre vous pourront me croi-
ser lors des visites que nous ef-
fectuons dans toutes les pa-
roisses de notre diocèse. 
Deux missions qui m’apportent 
beaucoup de joie, notamment 
dans les différentes rencontres, 
tant provinciale que diocésaine. 

Jacques Boucly 

Avec "Serviteurs" il y a aussi le site internet du diaconat permanent. N'hésitez pas à le consulter, et 
à l'alimenter régulièrement.  Son adresse :   http://diaconat.cathocambrai.com/ 
Et une adresse de messagerie :            diaconat@cathocambrai.com 

 


